



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37677

1 El Presidente del Concejo Municipal manifiesta, buenas noches compañeros,
2 público que nos acompaña, personas que nos ven en las redes sociales, vamos a
3 dar inicio a la sesión extraordinaria 5-2024, jueves 07 de marzo del 2024. -----

4 **ARTÍCULO II** -----

5 **AUDIENCIAS**-----

6 **ARTÍCULO II.I**-----

7 **SEÑORA DAFNE ARAYA, GRUPO ORGANIZADO DE VECINOS DE**
8 **GUADALUPE UNIDOS POR EL AGUA** -----

9 El Presidente del Concejo Municipal señala, doña Dafne nada más para
10 explicarle la dinámica, sería la siguiente, usted cuenta con 15 minutos para explicar
11 el tema por lo cual solicita la audiencia si en su defecto alguien más quisiera utilizar
12 el tiempo está dentro de esos 15 minutos, usted nos va a reglar su nombre completo,
13 su número de cédula, el problema por el cual viene a solicitar la audiencia,
14 posteriormente de los 15 minutos los cuales se le informara los compañeros cuentan
15 hasta con 3 minutos cada uno para hacerle consultas, sugerencias o ampliar el tema
16 y posteriormente usted hace una recopilación de todos los compañeros y tiene una
17 replica de hasta por 7 minutos para contestar y ahí finalizaría la audiencia, entonces
18 podemos dar inicio con su nombre completo. -----

19 Se atiende a la señora Dafne Araya Vega, soy oriunda de Guadalupe, mí
20 número de cédula es 1642757, hace exactamente un mes, el 7 de febrero, nos
21 dirigimos al Presidente de la República, como máxima autoridad del Estado
22 costarricense, para externarle la preocupación de los vecinos del cantón de
23 Goicoechea, ante el desabastecimiento de agua problemática que ha resultado más
24 general, pues a raíz de una movilización aparecieron otras comunidades que se
25 han visto afectadas por la contaminación de fuentes primarias, mas allá de que la
26 problemática del desabastecimiento de agua del Gran Área Metropolitana pueda
27 agravarse este año por la sequía y por el fenómeno del Niño, es evidente que, en el
28 marco del calentamiento global, sino hay una política de estado para atender esta
29 situación, la escasez de agua potable en algunos cantones de la GAM se va a
30 agudizar en los próximos años, casi 2000 vecinos del cantón nos dirigimos al



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37678

1 Presidente de la República con esta inquietud, para conocer cuáles son los planes
2 del gobierno para garantizar el abastecimiento de agua para nuestros hogares en
3 estos momentos y en los próximos años, sabemos que el gobierno desechó el
4 financiamiento por \$398 millones con el BCIE para ejecutar la obra del proyecto
5 OROSI II, con el objetivo de transportar agua desde esa planta, ¿cómo estamos?
6 ¿manejamos otras alternativas porque no lo sabemos?, no queremos que la angustia
7 y los apuros en que hemos vivido en enero durante dos semanas y en alguna medida
8 se mantiene con los racionamientos en estos días, se vuelvan permanentes, como
9 ha ocurrido con el racionamiento de años que sufren algunas barriadas populares
10 del sur de la capital, el señor Presidente tan inclinado al protagonismo mediático
11 guarda silencio, sin embargo, frente a nuestras inquietudes, y más bien le paso el
12 churuco a las autoridades del AYA, obligándonos a emprender acciones legales en
13 su contra, por el derecho que nos asiste, como ciudadanos costarricenses, a tener
14 respuesta de cualquier autoridad del país a la que nos dirigimos y con mucha más
15 razón, de la cabeza del Estado costarricense, el nombramiento de señor Manuel
16 Quesada en medio de la emergencia en que estábamos fue una operación para
17 mejorar la comunicación con las comunidades, así nos lo dieron atender como
18 persona, el Ministro de la Presidencia y otras autoridades que se acercaron a
19 nuestras reuniones pero en realidad, al frente de AYA siguen las mismas autoridades
20 ineptas, los racionamientos se mantienen a lo loco, sin horarios, no los respetan y
21 eso nos impide hacer la rutina diaria de aseo personal, nutrición y limpieza en
22 nuestros hogares con alguna normalidad, hoy nos hemos hecho presentes a esta
23 sesión municipal, porque creemos que la instancia del Estado que responde
24 directamente a las necesidades de los del vecinos del cantón, debe posesionarse
25 más contundentemente en esta problemática, no es solo la vida diaria de la población
26 la que está siendo afectada, el comercio también y no somos un cantón donde se
27 realicen inversiones importantes de las trasnacionales que atrae el país, la actividad
28 comercial va a terminar deprimiéndose si se continúan con estos racionamientos a
29 lo loco, nos parece particularmente grave que no se están tomando medidas a nivel
30 del Gobierno para proteger las fuentes de captación; que aparentemente no se está



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37679

1 investigando la fuente real de la contaminación y que las autoridades de AYA que
2 los trabajadores de la institución cuestionan por corrupción y arbitrariedades sigan
3 calentando sillas, al Presidente le hemos expresado nuestra preocupación ante
4 algunas denuncias de la contratación de cisternas se ha prestado para hacer chorizo
5 con los recursos de la Institución, estamos contra cualquier forma de privatización
6 del servicio de agua potable, con un derecho humano fundamental no se negocia ni
7 se discrimina, s vergonzoso y antidemocrático que frente a la escasez de agua en la
8 GAM, se le relacione a los barrios pobres y se beneficie el abastecimiento del barrio
9 de los ricos, exigimos un racionamiento para todos por parejo, sin afectar la
10 normalidad de la rutina de los hogares, estamos por el fortalecimiento y saneamiento
11 de AYA, la crisis que hemos vivido ha sido provocada por jerarcas ineptos de varias
12 administraciones nombraron por pura politiquería, jerarcas que no planificaron
13 estratégicamente el abastecimiento, la municipalidad Goicoechea debería, impulsar
14 un plan para proteger las fuentes de captación, en coordinación con otras
15 instituciones del estado que compartan responsabilidad en este sentido e impulsar
16 la discusión sobre las salidas estratégicas para garantizar el abastecimiento de agua
17 de la gran área metropolitana, desde el primer contacto con don Manuel Quesada
18 los comités de vecinos de muchos barrios nos hemos ofrecido a colaborar para
19 garantizar el agua a los que más dificultades tienen como por ejemplo los adultos
20 mayores, proponemos a los señores regidores y regidoras, elaborar un plan en
21 coordinación con el Ministerio de Salud, con la Caja y AYA para llevar agua,
22 proponemos también al Concejo Municipal, realizar una supervisión sobre loa
23 establecimientos educativos en el cantón, para que el MEP y AYA garanticen
24 tanques de abastecimiento en cada Institución, e l proceso de enseñanza y
25 aprendizaje de nuestros estudiantes no debe verse alterado por los problemas de
26 racionamiento, así mismo que se emplace al MEP para que garantice recursos de
27 aseo personal y limpieza en las instituciones que en que se eliminó el presupuesto,
28 por cuestiones de clima aceptamos los cisternas y los tanques porque es un caso de
29 extrema necesidad, pero no aceptamos que sea esta la forma definitiva de abastecer
30 nuestros hogares, realmente ya estamos fastidiados de tanto jugueteo con el AYA y



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37680

1 tanto irrespeto a nuestro derecho por el agua, exigimos que los horarios establecidos
2 sean reales y se respeten y sean elaborados por la Comisión de Gestión Hídrica
3 que la misma Municipalidad ha creado, para que esta problemática la podamos
4 solucionar juntos toda la comunidad, buenas noches, muchas gracias. -----

5 El Presidente del Concejo Municipal expresa, alguna otra persona que va hacer
6 uso de la palabra, les quedan ocho minutos y medio, nada más perdón caballero
7 igual que el anterior nombre completo y número de cédula. -----

8 El señor Manuel Sandoval 1420192, calle 57a chapultec, se supone, bueno les
9 agradecemos que nos hayan recibido hoy, hemos visto con preocupación realmente
10 que esta Municipalidad no esté más involucrada en este problema por qué es un
11 problema para la vida, sin agua potable no hay vida para nosotros como seres
12 humanos ni para la naturaleza sin recurso hídrico y en estos tiempos de
13 calentamiento global es evidente que sin planes estratégicos en una área
14 metropolitana que se ha ido desabasteciendo del recurso hídrico por el crecimiento
15 urbano a lo loco la problemática por venir en los próximos años muy grave, muy
16 grave por la falta de planificación, de previsión que ha habido de los últimos
17 Gobiernos de las autoridades nombradas en Acueductos y Alcantarillados y hasta el
18 momento el plan en el que se venía trabajando 2 y 2 se desechó, se dejó pasar que
19 venciera la actualización para el préstamo y hasta donde sabemos no hay ninguna
20 alternativa entonces estamos hoy aquí porque realmente afecta la vida normal de
21 nosotros que nos quiten el agua a cada rato a lo loco, el colmo fue en lo peor de la
22 crisis eh cuando llegaba el agua de tubo había cisternas era absurdo y la gente que
23 está cometiendo todas esas irresponsabilidades es la que está al frente de esa
24 institución, hay denuncias de los trabajadores de corrupción de gente inepta y
25 lamentablemente eh todo se resuelve con un nuevo presidente ejecutivo con más
26 sonrisas, entonces esas son las preocupaciones nuestras, la situación es
27 particularmente grave para los adultos mayores evidentemente y por eso el
28 planteamiento que se está haciendo para que la Municipalidad con la comisión que
29 hay y los comités de vecinos este organice un verdadero plan racional para incluso
30 llevarle el agua a las personas con dificultades cuando hay racionamiento y para



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37681

1 frenar esa dinámica del racionamiento a lo loco porque se está afectando nuestra
2 vida y se está afectando la actividad comercial del cantón y este es un cantón que
3 no tiene muchas fuentes de trabajo esa es la realidad, es parte de un área
4 metropolitana tendemos a hacer barrios dormitorios y la actividad comercial es
5 importante para el cantón más bien no entendemos como los comerciantes no han
6 pegado el grito en el cielo con las barbaridades, con la barbaridad de este
7 racionamiento a lo loco que continúa en esa dinámica y por eso los instamos a
8 pronunciarse, adoptar esa medida de coordinar con la comisión que existe a nivel
9 aquí municipal que hemos visto que trabaja muy bien y los comités de barrios para
10 atender la necesidad del abastecimiento eh sobre todo para las personas adultas
11 mayores, hoy nos comentaban parece mentiras pero este tanque que pusieron aquí
12 a la vuelta en Acueductos y Alcantarillados hubo racionamiento hoy está vacío y
13 parece que allá también el del Parque Centenario está vacío eso no puede ser qué
14 es eso y deberían de multiplicarse los tanques en los barrios en puntos estratégicos
15 y ese podría hacer un planteamiento que haga la Municipalidad para las situaciones
16 de emergencia que se están este presentando y algo muy importante nuestros
17 estudiantes porque estamos en una crisis educativa en un retroceso educativo
18 terrible en este país, hundieron la enseñanza de la informática hasta el 2028 se va a
19 recuperar la cobertura que había antes una improvisación todo lo hacen a lo loco y
20 no se pueden servir perdiendo las lesiones incluso una excitativa mía para ustedes
21 como educador tengan cuidado cuando se suspenden actividades lectivas para
22 festejo municipales, hay una cultura de perder el tiempo lectivo en este país y hay
23 que tener mucho cuidado porque estamos retrocediendo, estamos yendo para atrás
24 a pasos de gigante en materia educativa y entonces debe ser una preocupación de
25 esta Municipalidad que efectivamente Acueductos y Alcantarillados garantice
26 tanques las escuelas y colegios que garantice el MEP porque se han reducido o se
27 han cortado los presupuestos material de limpieza, papel higiénico, jabón para los
28 estudiantes para que el proceso educativo sea normal, porque no podemos seguir
29 en esa dinámica destrucción de la educación pública en el país no sé si algún otro
30 compañero tal vez don Ricardo nombre de la comisión, don Víctor a nombre de la



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37682

1 comisión, queda un minuto, bueno si no aquí concluimos eh repito muy agradecidos
2 que nos reciban y estaremos más agradecidos si toman medidas para posicionarse
3 esta Municipalidad y que sea vanguardia, vanguardia en que se garantice en los
4 próximos años el derecho al agua potable porque el agua potable es la vida y no
5 puede ser que el año entrante vamos a estar en esta misma problemática, no
6 queremos transformarnos en los Barrios del Sur que los han tenido con agua
7 racionada, los Guidos, no queremos transformarnos en los asentamientos que están
8 abandonados, no les garantizan agua, queremos que Guadalupe tenga agua,
9 queremos vivir normalmente esa es una tarea que debe asumir que el Gobierno y la
10 Municipalidad debe en ese sentido emplazar con planes para garantizar por lo menos
11 cómo era la intención de Orosí dos el abastecimiento de agua de aquí al 2050,
12 muchas gracias.-----

13 El Presidente del Concejo Municipal expresa, muchas gracias, compañero
14 Manuel, vamos a iniciar con los compañeros, no sé si alguno tiene que hacer uso de
15 la palabra Carlos Calderón el uso de la palabra. -----

16 El Regidor Propietario Carlos Calderón Zúñiga expresa, sí buenas noches a
17 todas las personas que nos acompañan hoy, por supuesto que la situación es
18 sumamente complicada yo creo que el Gobierno Local tiene que sin duda alguna
19 pues reforzar tal vez más el apoyo en este en este sentido pero algo que sí se está
20 discutiendo digamos en este Concejo Municipal en los próximos meses ya no tanto
21 nosotros sino las autoridades que vengan es el proceso de actualización del plan
22 regulador de este cantón y ahí se van a definir cosas sumamente importantes de
23 interés para todos los vecinos y las vecinas de Goicoechea, porque mal hemos dicho
24 que este proceso de actualización del plan regulador va a significar específicamente
25 verdad una mejora en el desarrollo digamos de las comunidades pero ustedes
26 mismos han dicho hoy una situación está afectación por el crecimiento urbano
27 descontrolado también afecta al comercio porque no hay agua disponible para todos
28 verdad y esto hablamos del agua porque es la discusión que estamos hablando en
29 este momento y si aspiramos a que los servicios públicos que se brindan en esta en
30 este cantón sigan estando de una manera más eficaz por supuesto depende de una



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37683

1 decisión correcta del Poder Ejecutivo mediante la institución verdad que le
2 corresponde pero en lo inmediato en el Gobierno Local ustedes como vecinos pues
3 sí tendrán la tarea también de darle seguimiento al proceso de actualización del plan
4 regulador para que no se intensifique el crecimiento urbano descontrolado que podría
5 en el corto, mediano plazo podría afectar todavía más la situación que estamos
6 enfrentando con el tema del agua entonces me parece y lo dejó ahí como una
7 situación que es fundamental que como les digo ya nosotros pues nos vamos en
8 menos de 2 meses pero los Regidores y Regidoras que vendrán en la próxima
9 Administración en conjunto con la Alcaldía les tocará finalizar el proceso de
10 actualización del plan regulador donde este tema para mí va a ser circunstancial para
11 todo esto que ustedes hoy están indicando porque como les digo un crecimiento
12 urbano descontrolado va a triplicar los problemas de acceso al agua potable que
13 están enfrentando ahorita en las comunidades y ni para qué decir la responsabilidad
14 que tienen los Gobiernos Locales en darle seguimiento para que las construcciones
15 que se hagan en este cantón eh estén adaptadas a la crisis climática que está
16 enfrentando este país, entonces agradecerles por tener también el valor de estar en
17 este espacio de decirnos las cosas a nosotros como autoridades actuales y la
18 necesidad de que les escuchemos de una manera bastante constante y también
19 reconocer el trabajo de la comisión que se ha conformado para este tema que don
20 Víctor y otras personas yo sé que están haciendo pues un trabajo bastante
21 importante, gracias. -----

22 El Regidor Suplente Gustavo Bravo Salazar manifiesta, buenas noches, bien,
23 muchas gracias a las personas que participaron a doña Dafne y a Don Manuel y
24 comentarles que muchas de las preocupaciones que ustedes externaron ahora se
25 han estado trabajando en la comisión que se conformó ya hace tiempo raíz de la
26 situación que se dio el año pasado con los problemas que iniciaron del razonamiento
27 de agua se conformó una comisión que se llamaba comisión de recurso hídrico
28 donde habíamos varios regidores y bueno don Víctor que representa la parte civil y
29 otros compañeros Óscar, Yoselyn etcétera y hemos estado trabajando no solamente
30 en el tema de razonamiento sino que se elaboró un plan de trabajo que fue aprobado



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37684

1 por él por este Concejo y que se ha estado siguiendo dónde se han hecho visitas a
2 las fuentes de agua y concordamos que las fuentes de agua están desprotegidas
3 verdad que es una de las cosas que se detectaron pero además de eso dentro del
4 plan de trabajo habíamos adelantado algunas cosas que lamentablemente se dieron
5 antes del tiempo que nosotros habíamos previsto como reunirnos con otras
6 autoridades y aligerar algunas cosas que pues en este momento se dieron a raíz de
7 la situación que se está viviendo, en la comisión el lunes pasado nos reunimos
8 precisamente y establecimos un asunto muy importante y aquí les pedimos a ustedes
9 que se unan también al trabajo de nosotros porque este es un trabajo donde
10 hemos bastantes personas y entre más tengamos pues es mejor y entre más ideas
11 y entre más apoyo pues mejor hacer una actividad, una mesa de trabajo que para
12 nosotros es sumamente importante que haya buena representación el próximo 6 de
13 abril y lo vamos a realizar bueno ayer hablamos nada más de palabra con doña Irene
14 pero sabemos que ella siempre tiene muy mucha disposición de poder hacer aquí en
15 este edificio hacer una mesa de trabajo para precisamente ir viendo cómo resolver y
16 ante quién hay que plantear los problemas que sé que se presentan en la actualidad
17 sobre el recurso hídrico, una de las cosas que ha atacado de esta comisión y que
18 tanto doña Irene como Víctor y otros compañeros han estado al tanto es el tema de
19 dónde ubicar esos tanques de abastecimiento pues había uno que ya prácticamente
20 había un acuerdo en un centro comercial y luego uno de las personas de
21 contaminantes eh no estuvo de acuerdo o varias y ya no se puede. -----

22 La Regidora Suplente Nicole Mesén Sojo señala, gracias buenas noches a
23 todas y todos bueno primero agradecerles cómo munícipe también y como una de
24 las afectadas por esta situación del agua, el que ustedes estén levantando la voz,
25 les comento que yo al menos de mí desde mi metro cuadrado sí he intentado darle
26 seguimiento a este tema, si bien el tema del Recurso Hídrico no es propio del
27 Gobierno Local pues siempre he creído que lo que uno puede hacer desde su
28 espacio por lo menos transmitir las inquietudes de la gente y buscar esa articulación
29 para mí es esencial, yo fui la promotora de la creación de la comisión del recurso
30 hídrico en su momento, también les comento que estoy pronta poner un recurso de



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37685

1 amparo en contra del AYA porque no me han respondido una serie de
2 cuestionamientos que les hice, empezando por ejemplo si abrieron alguna
3 investigación para el tema de la contaminación del agua, al día de hoy nadie sabe
4 quién contaminó el agua por ejemplo y qué acciones ha hecho el AYA para
5 determinar quién la contaminó y también les pedí que dentro de los tanques que han
6 estado colocando contemplaran también a los distritos de San Francisco y de Calle
7 Blancos que no tiene ni un solo tanque aquí en Guadalupe por lo menos hay dos
8 pero en estos otros dos distritos no hay uno solo y eso también parte de las
9 solicitudes que he hecho al AYA y al día de hoy no he recibido respuesta, con el
10 tema de hacerle llegar el agua a los sectores vulnerabilizados yo he tenido una
11 constante comunicación con la Defensoría de los Habitantes que es con los que he
12 coordinado que cuando me hacen llegar alguna información de una persona adulta
13 mayor o persona con discapacidad yo canalizo con ellos para que les hagan llegar
14 el agua a estas personas, pero como bien lo mencionaron ustedes el gran problema
15 es las autoridades del AYA y ahí es donde no ha existido ni una buena comunicación
16 para comunicar sobre los razonamientos, el incumplimiento de los horarios por
17 ejemplo también fue una de las cosas que les he cuestionado y no he recibido
18 respuesta con todo gusto yo les puedo compartir el oficio que yo les mandé al
19 Presidente Ejecutivo del AYA y algo muy curioso que quiero compartir ya para
20 finalizar el día que el agua se contaminó resulta que un supermercado
21 específicamente Perimercados supo de primera mano que el agua está contaminada
22 antes de que nosotros y nosotras nos diéramos cuenta y eso fue algo que yo
23 denuncie públicamente en mis plataformas de redes sociales e hice el
24 cuestionamiento que al final Perimercados tuvo que pedir una disculpa y tuvo que
25 hacer una publicación en sus redes sociales por esto, entonces claramente hay algo
26 que no nos están comunicando y que obviamente afecta a los sectores más
27 vulnerabilizados, gracias señor Presidente.-----

28 El Regidor Suplente Gustavo Brade Salazar manifiesta, bien para ir terminando
29 las ideas que quería explicar, una mesa de trabajo que vamos a realizar el sábado 6
30 de abril a partir de la 1 de la tarde aquí en las instalaciones de la Municipalidad más



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37686

1 adelante pues con los datos de ustedes se les estará comunicando el detalle de la
2 agenda etcétera verdad es importante que tal vez eventualmente nos ayuden a
3 buscar algún punto estratégico para poner ese esos tanques de los que ahora se
4 mencionaba de abastecimiento ya que el que se creía que era el mejor punto pues
5 no hubo aceptación por parte de alguno de los comerciantes y por lo tanto no se
6 puede poner dónde se tenía establecido y con el tema de los centros educativos
7 pues entonces coordinaremos con los Supervisores de Circuito o con los Directores
8 para que nos indiquen cuáles serían esos centros educativos que están teniendo
9 esos problemas para pues buscar también por este medio por medio de la
10 Municipalidad, por medio del Concejo y la Administración y para que tengan los
11 tanques de abastecimiento y bueno pues esta comisión es importante que sepan
12 tiene un plan de trabajo que trasciende este Concejo es decir terminamos algunos
13 terminamos la gestión y el plan de trabajo continúa, entonces no se acaba con la
14 finalización de nuestro período sino que el plan de trabajo llega hasta más o menos
15 una primera etapa por ahí del mes de noviembre donde se hace una valoración en
16 general entonces es muy importante que va a seguir trabajándose a nivel de Concejo
17 y a nivel de Administración sobre este tema, muchas gracias. -----

18 El Regidor Propietario William Rodríguez Román dice, buenas noches,
19 Síndicos, Regidores y mesa principal, público presente y redes sociales, bueno es
20 preocupante la falta de agua, yo creo que este Cantón es muy bendecido, tenemos
21 unos distritos allá, puede ser de aquí de Guadalupe también, porque aquí hay mantos
22 acuíferos en todos los distritos aquí arriba parte del este tenemos mantos acuíferos,
23 yo he caminado y vemos la Isla que tiene un tanque que recibe montones de metros
24 cúbicos de agua, ustedes lo pueden llegar a observar ahí subiendo la Isla y cómo se
25 desperdicia el agua ahí, día y noche, pero son chorros, es un tanque viene de un
26 manto acuífero en la parte sur de la Isla, definitivamente yo creo que aquí los
27 perjudicados somos los ciudadanos, los adultos, empresarios, los comerciantes, el
28 cantón no se puede desarrollar con falta de agua, nadie viene a invertir aquí, las
29 escuelas y en fin yo creo que si el AyA no hace articulación con la Municipalidad yo
30 creo que nosotros tenemos autonomía, ya un Municipio puede hacer y cogerse cargo



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37687

1 de una agua, nosotros los cantones que tenemos montañas, podemos mantener los
2 mantos acuíferos y hacer tanques de abastecimiento para todos los distritos,
3 tenemos que actuar rápido, porque usted sabe que cada día se va poblando más el
4 Cantón, tenemos el tercer Cantón más poblado de aquí del Valle Central y tenemos
5 que actuar, yo creo que la Municipalidad tiene autonomía, y si Acueductos diay el
6 Gobierno Central no se pone de acuerdo ya nosotros tenemos que actuar como un
7 Gobierno Local diay invertir en el presupuesto tanques de abastecimiento para
8 ustedes, para todos los ciudadanos de este y cada Cantón será independiente, se
9 independiza allá ellos los de Acueductos, ellos son los que pierden y el Gobierno
10 pierde, usted ve el montón de agua que se desperdicia en las carreteras, arreglan
11 una carretera, se revienta un tubo, duran quince, veintidós días, y desbaratan el
12 asfalto, vemos el desperdicio por todo lado y ciertas carreteras y carreteras recién
13 hechas, dónde el agua se va saliendo y duran quince, veintidós días para arreglar
14 una cañería dónde la gente necesita el agua, definitivamente yo creo que el Gobierno
15 Local tiene que actuar y la Administración y el Concejo que venga para dar esa
16 solución y todos los cantones que tenemos esa bendición de Dios que somos
17 predilectos de tener esas montañas, diay independizarnos, y tener el agua propia,
18 de nosotros, muchas gracias. -----

19 La Síndica Propietaria Andrea Valerio Montero indica, buenas noches a todos
20 los vecinos de Guadalupe, y a los compañeros del Concejo, solamente para aclararle
21 al compañero William que ese tanque que está ahí en la Isla, no es agua potable, es
22 agua de pozo de hecho los vecinos de la Isla arriba están sin agua potable, la señora
23 Vicealcaldesa nos está colaborando con el AyA para solucionarles a ellos el
24 problema, buenas noches. -----

25 La Alcaldesa Municipal expresa, gracias señor Presidente, muy buenas noches
26 a todos los miembros del Concejo Municipal, a los estimados vecinos del distrito de
27 Guadalupe, y las personas que nos están viendo en este momento por la redes
28 sociales, bueno vamos a ver desde que este tema comenzó desde la Alcaldía de la
29 Municipalidad de Goicoechea nos dimos a la tarea junto con el Alcalde de Moravia y
30 el Alcalde de Tibás, en una reunión con el anterior Presidente Ejecutivo, de hecho



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37688

1 ese día que nos recibía no nos recibió él, si no nos recibió los asesores de él,
2 conversamos, luego nos dejó en visto, no nos volvió a responder de un momento a
3 otro cambiaron de Presidente nos reunimos con el Presidente Ejecutivo acá en la
4 agencia de Acueductos y Alcantarillados acá en Guadalupe, igual los tres Alcaldes
5 estuvimos con él, llegamos a varios acuerdos hemos estado esperando que nos
6 envíen los acuerdos, anterior habíamos tomado unos acuerdos que eran de no
7 cobrar el recibo de agua a la gente, creo que al día de hoy se está dando ese tema
8 de que no se está cobrando el recibo de agua, creo que andamos por ahí con ese,
9 eso fue uno de los acuerdos, con este nuevo Presidente llegamos a varios acuerdos
10 y le he solicitado varias veces de hecho yo aquí tengo un oficio de todos los que le
11 hemos enviado a él, porque han sido varios preguntándole haciéndole consultas este
12 último que le mandamos es el MG AG 00862-2024 fue el cuatro de marzo, donde le
13 escribimos a don Juan Antonio Quesada Espinoza, Presidente Ejecutivo el propósito
14 de comunicarme por esta vía es ante la preocupación que nos urge, pues desde que
15 sostuvimos la reunión el viernes dos de febrero del 2024, en la sede del Instituto
16 Costarricense de Acueductos y Alcantarillado en Guadalupe, aún no hemos recibido
17 los acuerdos a los que llegamos ese día junto con los Alcaldesa de Tibás, David
18 Meléndez y de Moravia Roberto Zoch, como comprenderá esto es clave para este
19 Gobierno Local, contar con dicho documento, y una propuesta del cronograma para
20 determinar cuándo se llevarán a cabo dichas medidas que contribuyen sin duda con
21 el bienestar del Cantón, y lo que nos afecta en el menor grado posible a los vecinos
22 ante el posible faltante líquido, al día de hoy no hemos recibido respuesta ni de este,
23 ni de varios oficios que le hemos enviado, también desde la Alcaldía hemos estado
24 preguntando vía WhatsApp a una funcionaria del AyA el por qué no se respetan los
25 horarios del razonamiento de agua, igual que todas las consultas anteriores no
26 hemos tenido respuesta, al día de hoy el Ministerio de Salud no ha levado la orden
27 sanitaria de la toma de agua contaminada, y nadie da respuestas y estoy de acuerdo
28 de cierta de la intervención de don William el Regidor, nosotros tenemos agua, este
29 Cantón tiene agua, Acueductos no nos puede decir que no tenemos agua, si tenemos
30 agua y desde la Alcaldía junto con la Comisión hídrica vamos a estar trabajando,



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37689

1 vamos hacer un taller, vamos a presentar propuestas, vamos a presentar también
2 otros recursos de amparo, porque vemos que Acueductos no nos está respondiendo,
3 no sabemos si es que se están escondiendo, no sabemos qué, pero imagínese que
4 ni el Presidente les responde a ustedes, así es que también, el Presidente Ejecutivo
5 se está dando el lujo de no respondernos a nosotros Gobierno Local, así es que
6 ustedes cuentan con nosotros desde la Alcaldía vamos a continuar trabajando a la
7 par de ustedes, muchas gracias señor Presidente. -----

8 El Presidente del Concejo Municipal dice, para finalizar indicarle que sí que este
9 Municipio desde la creación por parte de una iniciativa tanto de la Regidora Mesén
10 junto con este servidor, creo que escogimos a las mejores personas ahí poco a poco
11 se fueron sumando don Víctor un grupo interdisciplinario bastante bueno, pero lo que
12 uno lamenta también es el tema de que cómo creo que le escuche a doña Dafne han
13 enviado cartas a la Presidencia de la República son oídos sordos, y nosotros cómo
14 Municipalidad también hemos gestionado lo mencionaba doña Irene, cartas a la
15 Institución y la Institución no está respondiendo, entonces nos sentimos maniatados
16 porque entendemos que el Municipio tiene un arco de acción pero también limitado
17 por una institución que está totalmente inoperante que del todo no quiere colaborar
18 con lo mínimo que es el seguimiento que ellos se pueden programar, porque
19 nosotros podemos y la Comisión también se ha propuesto promover y establece los
20 horarios claros, precisos, que le dé seguimiento pero ni siquiera Acueductos mismo
21 lo está cumpliendo, y lo que hace el señor Presidente es remover el funcionario de
22 confianza el Presidente Ejecutivo para poner a otro, que viene igual o peor que lo
23 único que hizo fue encontrar donde estuvo el tema de contaminación fuera de eso
24 en cuánto a organización sabemos que lastimosamente no se ha generado, sin
25 embargo, seguiremos haciendo los esfuerzos respectivos tanto la Comisión con la
26 Alcaldía estoy seguro que con doña Irene seguirá de la mano y que estas luchas son
27 de todos, este Municipio nos importa a todos y cada uno de ustedes, ustedes que
28 son los primeros afectados, hacia la comparación del tema de los barrios del Sur,
29 pero también debemos entender que por el tema de sobre población, de cambio
30 climático también tenemos que buscar cierta adaptabilidad al sistema, la otra vez lo



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37690

1 hablaba con don Víctor, que ya no es lo mismo nosotros empezar o creer que
2 podemos abrir el agua, el grifo y lavar los platos con el tubo abierto, ya eso tenemos
3 que irlo cambiando desde ir cepillándonos los dientes con el tubo cerrado, son
4 pequeñas acciones que al final va a marcar la diferencia de lo que ocupamos hoy
5 por hoy, que hoy lo estamos lamentando, pero hay que mejorar eso y estoy seguro
6 que de la parte Municipal haremos lo que está en nuestro alcance y seguir peleando
7 y acompañándonos en esta lucha, sin igual, doña Dafne cuenta hasta con siete
8 minutos para referirse, ampliar o hacer réplicas de lo consultado por los compañeros,
9 don Víctor es el que va hacer uso de la palabra, don Víctor sé que lo conocemos y
10 todo pero si puede se presenta igual.-----

11 La señora Laura Garbanzo Guzmán indica, mi nombre es Laura Garbanzo
12 Guzmán vecina de aquí de Goicoechea, frente al estadio, cédula 15290749, yo
13 quiero hacer la réplica con respecto a los tanques y los cisternas, hablo por los
14 adultos mayores, hablo por mi mamá, porque dónde están los tanques somos mi
15 mamá y yo, yo no puedo ir con mi mamá a traer agua hasta ahí AyA que es lo más
16 cerca y no el Centenario porque tendía que cargarle a ella el sifón, o las botellas, de
17 qué manera traigo yo el agua, doña Irene el año pasado me acuerdo que nos ofreció
18 cuatro cisternas y yo decía dónde los va a colocar y a dónde voy a tener que ir yo
19 con mi mamá, es misión imposible para que el Concejo, para que la Municipalidad y
20 los Guadalupanos sinceramente no podemos esperar a qué hagan papelitos y envíen
21 papelitos y se dediquen hacer planes y llenen de papeles y de papeles y de planes
22 y de solicitudes, los Guadalupanos no podemos esperar ya el Presidente del AyA se
23 burló de nosotros, en nuestra propia cara y nos trató inclusive de ignorantes,
24 entonces yo le pediría a la Municipalidad que tome cartas en el asunto, ni importa
25 que falten dos meses para irse, pero ustedes son el Gobierno Local y en esos dos
26 meses pueden hacer mucho, así que los insto a que por favor nos ayuden, muchas
27 gracias.-----

28 El señor Víctor Montero señala, 106050105 en calidad de vecino, apoyando el
29 clamor de amigos nuevos y antiguos y además en el doble papel de miembro de la
30 Comisión, primero lo que quisiera decir es que en la gestión del agua, como en la



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37691

1 gestión pública que ustedes detectan como la que tienen la gente de Acueductos, y
2 nosotros cómo vecinos hay dos cosas fundamentales que distinguen la eficacia de
3 nuestras acciones y son las consideraciones externas o las consideraciones
4 internas, las consideraciones externas fundan una sociedad próspera y una sociedad
5 solidaria, porque se fundan en el cuidado y en el auto cuidado, en el respeto, en la
6 compasión y en la empatía, el agua no es solamente para nosotros cómo humanos,
7 sino para toda forma de vida, y eso es parte con la compasión que deberíamos
8 atender este tema, pero lo que encontramos normalmente entre nosotros los
9 humanos en nuestras relaciones interculturales como en la gestión pública de
10 ustedes o de las instituciones o en las relaciones con otras entidades comerciales es
11 que normalmente se antepone en las consideraciones internas y digo esto porque
12 a pesar del trabajo que como Comisión hemos hecho de los diálogos que comunidad
13 hemos tenido de la relación con las entidades formales como la Alcaldía, la
14 Presidencia, ustedes mismos y la Institución de Acueductos o de Salud, siempre
15 surge la consideración interna de un funcionario o de una institución que no termina
16 de apoyar de manera profunda y completa esto, nos hemos encontrado con los egos
17 institucionales y personales que inhiben que un trabajo que es para todos avance de
18 manera absolutamente lenta y hasta torpe, cuando hemos pedido información que
19 tienen algunos vecinos que durante mucho tiempo la han trabajado no la dan, cuando
20 le hemos pedido información a funcionarios Municipales o Institucionales tampoco la
21 dan, y eso egoísmo de la consideración interna de que la información da poder y por
22 eso no la suelta es absolutamente miope y absolutamente inentendible, porque en
23 un tema cómo es la gestión del agua, eso no cabe, en ese sentido yo he tenido
24 conversaciones con Dafne y otros vecinos, de que tenemos en la parte comunal que
25 nosotros somos sobre ponernos a esas historias y dar lo mejor de nuestro tiempo,
26 de nuestro talento, de nuestro tesoro y si eso implica información darla porque volver
27 a recuperarla, construirla es perder el tiempo, de igual forma se lo hemos dicho a
28 otras instituciones y lo planteo aquí de forma general, necesitamos el acceso a la
29 información, el apoyo estricto para poder gestionar lo que estamos haciendo, cuando
30 los vecinos firmamos documentos pidiendo al Presidente, al Acueducto, a la



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37692

1 Municipalidad cosas lo hacemos y se hacen sin que se le restrinja un grupo o a otro
2 que lo haga, lo están haciendo porque todos estamos padeciendo el problema,
3 pueden existir situaciones que hacen difícil la resolución, pero lo que no se vale es
4 dar excusas para no hacerlo, es tan importante el agua para cada uno de nosotros
5 vecinos, como para los comercios, como para lo que decía don Manuel las
6 Instituciones Educativas, no hay excusas para que se suspendan más los días de
7 clases, porque el apelaba esto y yo se los cuento, lo que vivimos es un oscurantismo
8 educativo hay empresas que tienen una altísima rotación de personal que ha
9 egresado de colegios porque no tienen las capacidades, ni las habilidades para
10 sostener una responsabilidad laboral y entonces así estamos afectando el comercio
11 local y nacional, entonces que no haya una sola excusa más para perder un día de
12 clases que tengan que ver con temas de agua, hemos tratado de integrar a las
13 comunidades y por eso necesitamos información de quienes tienen el acceso a las
14 organizaciones formales y no formales hemos hecho vinculaciones con otros
15 Concejos Municipales a través de las organizaciones vecinales con Moravia, con
16 Coronado, con Tibás pero necesitamos que esto se lidere de manera absolutamente
17 decidida y protagónica por este Concejo, está Administración y la que viene para
18 enlazar con nosotros procesos municipales y generar acuerdos de acuíferos porque
19 el acuífero no es de Goicoechea, el acuífero en el que estamos en este momento
20 nos implica y nos integra con Coronado, con Moravia y con Tibás, no podemos dar
21 una lucha por el saneamiento y la gestión hídrica, si no lo hacemos en conjunto, el
22 Plan Regulador urge, hemos planteado aquí varias veces que nos den acceso a ese
23 documento para ver cuál es la capacidad que han contemplado en la gestión hídrica
24 y no lo hemos recibido. -----

25 El Presidente del Concejo Municipal indica, don Víctor ya se le acabo el tiempo,
26 le doy tres minutos más de mí tiempo. -----

27 Continúa el señor Víctor Montero, gracias, y no lo hemos recibido, ustedes
28 están a punto de irse y el otro Concejo va a entrar y deberíamos tener una posición
29 con respecto a lo que está planteado ahí, porque cuándo se habla del incremento
30 poblacional que tiene este Cantón, deberíamos de estar hablando de densificación



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37693

1 sostenible, y humanizada, no podemos seguir llenando el Cantón de vivienda y de
2 población, si no hay una planificación y para poderlo hacer es fundamental arrancar
3 por el tema de la gestión hídrica, por eso las reuniones que la Comisión ha planteado
4 acá para el 6 y para el 20, don Gustavo y que muy amablemente está haciendo la
5 gestión para que sea la misma Municipalidad la Casa de estas reuniones, tiene la
6 misión y el propósito de discutir las políticas hídricas y la capacidad de gobernanza
7 local para incidir en la gestión y la política hídrica con la que nos vienen bailando
8 desde Acueductos y la Presidencia, ya lo decía Dafne en el documento aquí de 1300
9 millones de dólares que se debieron haber invertido desde hace 15 años en la
10 infraestructura del agua para todo el país, solamente se le dio el contenido por
11 préstamo con el BCI de quinientos millones que además esta inconcluso y no ha sido
12 posible ejecutarlo, es decir le faltaron ochocientos millones el proyecto Orosí no está
13 financiado de manera que el agua del área Metropolitana y por lo tanto nuestra no
14 está asegurada de aquí al año 2030, eso debiera preocuparnos, los tanques, los
15 tanques yo personalmente estaba en contra al principio pero cómo bien lo dijeron por
16 acá al final uno entiende que son una necesidad, pero no pueden ser la solución
17 porque así cómo, cuál es su nombre, como a doña Laura le queda largo por que su
18 mamá, yo tengo un papá de noventa años y tengo que ver cómo le haga pero
19 entonces el esquema no es tan sencillo como solo ubicar tanques, tenemos que
20 articular una gestión local de solidaridad porque no se pueden poner tanques cada
21 cien metros, entonces hemos hecho una estrategia con Acueductos para instalar
22 tanques con tres criterios no en cualquier lado, tres criterios uno debe haber buena
23 densidad poblacional para que haya un mayor impacto sobre el beneficio que esto
24 tiene, que la caminabilidad máxima de una casa al tanque sea 400 metros y que
25 además este pueda tener la vigilancia adecuada de día y de noche para que no se
26 vandalice y allí donde esos 400 m no son suficientes pues entonces obligatoriamente
27 se tiene que articular con los famosos carros de reparto banquetas o como se llamen
28 para que llegue a esos sectores que no pueden ser cubiertos por este radio de 400m,
29 pero ahí tampoco acaba hay una responsabilidad que debiera articularse y
30 organizarse con el apoyo de la Municipalidad y los vecinos para que se gesten redes



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37694

1 de solidaridad entre los vecinos para que nosotros mismos nos preocupemos por
2 nuestros vecinos y con el apoyo de la Municipalidad se establezca una estrategia
3 para que el que no puede llegarle a esos 400m porque simplemente no puede le
4 recoja y le lleve a los otros vecinos, un minuto para terminar. -----

5 El Presidente del Concejo Municipal expresa, okay Nicole está dando el tiempo.

6 Continúa el señor Víctor Montero, gracias muy amables y finalmente el tema de
7 continuidad queremos dejar planteado después de estos talleres las primeras
8 esbozos de unas políticas hídricas cantonales al final de abril y que antes de que
9 ustedes se vayan las puedan dar por aprobadas porque va a ser construidas con
10 toda la comunidad, no significa que ahí se acaban, habrá que seguirlas pero en ese
11 tema de continuidad ustedes probablemente o algunos de ustedes probablemente
12 ya no estén acá pero seguirán siendo vecinos y esperamos que cómo saben de la
13 problemática de lo que es la gestión pública acuerpen a una comisión cómo está y a
14 los vecinos para seguir esta lucha porque no se acaba con la salida de ustedes,
15 ustedes van hacer vecinos y van a seguir siendo afectados y los que queden acá
16 esperamos que antes de que se vayan vengan con nosotros, se acerquen o
17 responden al llamado que les vamos a hacer para que antes de que se vayan nos
18 apoyen para terminar el trabajo antes de que se vayan y aquellos que quedan nos
19 sigan apoyando para seguirlo haciendo el tema de la continuidad debe estar por
20 encima del cambio de Gobierno, los que van a la administración los que se quedan
21 en el Concejo y sobre todo la parte de la sindicaturas que son el enlace con las
22 comunidades, necesitamos que sean activos los que se van y los que vienen y que
23 se acerquen antes de que esto sea demasiado tarde, yo apoyo el trabajo que está
24 haciendo este grupo como muchos otros que honesta y transparentemente están
25 preocupados por esto más allá de la consideración interna porque se nota que hay
26 consideración externa y apeló entonces a todos ustedes para que en su
27 consideración externa no le resten ni segundos, ni minutos, ni esfuerzo, ni
28 compromiso para que está comisión pueda hacer más de lo que ha venido haciendo
29 hasta ahora, gracias. -----

30



Municipalidad de Goicoechea

Sesión Extraordinaria N°05-2024, jueves 07 de marzo del 2024.

37695

1 El Presidente del Concejo Municipal señala, gracias don Víctor, vamos a
2 trasladar esto a la comisión de recurso hídrico que han estado trabajando para ver
3 cómo se le da seguimiento y el avance del mismo, muchas gracias a todos al ser las
4 7:50 damos por finalizada la sesión extraordinaria buenas noches. -----

5 **TRASLADAR DICHA AUDIENCIA A LA COMISIÓN ESPECIAL DE SALUD Y**
6 **RECURSO HIDRICO PARA ESTUDIO Y DICTAMEN. COMUNIQUESE. -----**

7 Al ser las diecinueve horas con cincuenta y nueve minutos el Presidente del
8 Concejo Municipal, da por concluida la sesión. -----

9

10

11

12

13 Lic. Fernando Chavarría Quirós

14 Presidencia del Concejo Municipal

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

Licda. Yoselyn Mora Calderón

Depto. de Secretaría

